

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 8 de septiembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

Relevo en rectoría no afecta actividades en la UAEM

Estatal:

Contribuir en el fortalecimiento financiero de UAEM: Urióstegui

Nacional:

Cumple la Anuies un lustro a la espera de recibir el fondo federal de gratuidad

Internacional:

Unesco: el sector educativo aún es incapaz de integrar la ética en IA generativa

La UAEM en la prensa:

Relevo en rectoría no afecta actividades en la UAEM

El proceso para la elección de rector no afecta las actividades académicas y administrativas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó Fabiola Álvarez Velasco, secretaria General de la máxima casa de estudios, quien señaló que la cuestión de género no es determinante para la elección del nuevo titular de la rectoría. Indicó que se está a la espera de la publicación de la convocatoria para la elección de la persona titular de la rectoría y que las actividades se mantienen con normalidad al señalar que los aspirantes no hacen proselitismo en la institución sino ante los organismos universitarios, por lo que no se afectan las actividades en la UAEM. Al preguntarle si se postulará para asumir la rectoría por el periodo 2023-2029, Fabiola Álvarez, dijo: “Vamos a ver en qué condiciones viene la convocatoria y veremos más adelante si hay posibilidades o no”, dijo, al comentar que para cualquier persona, hombre o mujer, tener las aspiración a ser rector debe ser muy importante, “creo que habemos mujeres y hay hombres también que pueden estar al frente de nuestra máxima casa de estudios, lo importante es que verdaderamente haya una buena ruta académica que permita seguir con los indicadores de calidad, seguir adelante con todos los trabajos y condiciones que se están dando y sobre todo que haya unidad”. Álvarez Velasco dijo que hay tiempo para que una mujer se pueda postular, pero “no creo que sea el género el que determine quién puede ser el titular de la rectoría”. La secretaria General puntualizó que el Estatuto Universitario es claro en las condiciones de participación, que es abierto a quienes cumplan con los requisitos de la convocatoria.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera).

UAEM establece plazo para que estudiantes porten placas o permisos en sus vehículos y motocicletas al ingresar al campus

Fabiola Álvarez Velasco, secretaria General de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, confirmó el plazo de una semana para que los alumnos que ingresan a la máxima casa de estudios con vehículos o motos, porten sus placas de circulación o permisos. Esto con el objetivo de evitar la comisión de ilícitos al interior del campus. Desde el pasado primero de septiembre, la Dirección de Protección y Asistencia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que el ingreso y salida de motocicletas propiedad de trabajadores, estudiantes y público en general, deberá ser exclusivamente por la puerta 1 del Campus Norte, ubicada sobre la Avenida Universidad.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/uaem-establece-plazo-para-que-estudiantes-porten-placas-o-permisos-en-sus-vehiculos-y-motocicletas-al-ingresar-al-campus/>

UAEM quiere conectar su videovigilancia a la policía de Cuernavaca

Las cámaras de videovigilancia en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos deben estar vinculadas al C4 del Ayuntamiento de Cuernavaca, propuso el secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad del Estado (Sitauaem), Mario Cortés Montes. Ante el incremento de hechos violentos y robos en las inmediaciones del campus Chamilpa de la UAEM, el líder sindical expresó su preocupación, y lanzó dicha propuesta. Argumentó que la situación de inseguridad no sólo afecta a estudiantes, sino que también los docentes han sido víctimas de estos delitos. “Recuerdo un incidente con una maestra cerca del negocio de pinturas: le arrebataron su cadena y su bolsa, y ella se asustó mucho. Hasta donde sé, hizo su denuncia”, narró Cortés Montes. Esta integración, dijo, tiene como objetivo fortalecer la seguridad, ampliando la vigilancia y permitiendo una respuesta más rápida y eficaz ante cualquier incidente, ya sea dentro o fuera del campus. Aseguró que la conectividad de las cámaras al C4 no violaría la autonomía de la UAEM; incluso ocasionalmente patrullan elementos de la Guardia Nacional al interior del campus. Mario agregó a su propuesta el uso de botones de pánico en puntos o zonas estratégicas para que, ante cualquier situación de riesgo o vulnerabilidad, sea del conocimiento de todos, sobre todo de los venados, la seguridad privada y pública. El líder sindical reconoció que el mejoramiento del alumbrado público en la avenida Universidad ayuda, pero no soluciona el problema. Mencionó que hay muchas otras estrategias que se podrían implementar; sólo falta discutir las en rectoría y con las autoridades de seguridad del estado y municipales para hacerlas realidad. “Creo que eso nos ha faltado desarrollar en la universidad: las estrategias que tiene el rector con los venados y, por otra parte, enlazarnos con las autoridades estatales y municipales”, finalizó.

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/uaem-quiere-conectar-su-videovigilancia-a-la-policia-de-cuernavaca-10658657.html>

Presentan en la UAEM el libro Feminización de la política

Para profundizar en la comprensión de las luchas de las mujeres, esta mañana en el auditorio Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue presentado el libro *Feminización de la política*, de las académicas Jessica Ortega de la Cruz y Mónica Mendoza Madrigal. Fabiola Álvarez Velasco, secretaria General de la UAEM, comentó que desde la educación primaria las estudiantes deben visualizarse como

mujeres ciudadanas, que construyen habilidades que les permitan tomar decisiones propias, desde decidir sobre su propio cuerpo, hasta participar en la vida política del país. Álvarez Velasco detalló que el libro es valioso porque hace un recorrido histórico por cómo surge la organización de las mujeres para señalar los innumerables atropellos a los derechos humanos que han vivido y cómo es que aún existe una brecha de género que es urgente acortar. En este contexto, Álvarez Velasco abogó por empoderar a las mujeres de una manera equitativa y justa, con las mismas oportunidades y ser aliadas que impulsen causas justas, como la democracia participativa en igualdad de derechos y libres de violencia. En representación de Marivet Cruz Rodríguez, directora de la Facultad de Estudios Sociales (FES) Temixco, Rocío Frías Ortiz, expresó que las autoras del libro invitan a una revisión histórica de la participación de la mujer en cargos de elección popular, y sus luchas para alcanzar el ejercicio del poder con liderazgo, por el bien común y la autonomía de las mujeres. Jessica Ortega refirió que el libro busca ser una herramienta desde otra perspectiva para la construcción de una democracia paritaria, es una obra que surge ante las violencias que se ejercen contra las mujeres en muchos espacios de decisión, que transmite la necesidad de darle un giro a la forma de hacer política. Mónica Mendoza dijo que este libro plantea abrir acceso a las mujeres para transformar la realidad de su vida, “porque en este país las más pobres de entre las pobres siguen siendo las mujeres, de ahí que no haya paridad posible mientras sigan en esa condición”, expresó.

Cadena Sur Multimedios, (Redacción),
<http://cadenasurmultimedios.mx/site/?p=133715>

Estatal:

Contribuir en el fortalecimiento financiero de UAEM: Urióstegui

En apoyo al fortalecimiento de la educación y la juventud en la ciudad, integrantes del cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca dieron su respaldo a la reforma Constitucional para el incremento del 2.5 por ciento al 3.5 por ciento del total del Presupuesto de Egresos del estado a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que, a decir de las autoridades municipales, dará mayor calidad y cobertura educativa, generando más y mejores oportunidades para las nuevas generaciones. El proyecto de decreto que reforma el artículo 121 en su párrafo quinto de la Constitución Política del Estado remitido por el Congreso de Morelos, con fundamento en el artículo 147, fracción I de la Constitución Política del Estado fue presentado por la consejera jurídica, Nadia Luz Lara Chávez y la regidora presidenta de la Comisión de Gobernación y Reglamentos, Paz Hernández Pardo, quien, afirmó, que este incremento es una inversión en el futuro, ya que al fortalecer la educación superior, no sólo empoderan a los estudiantes con las herramientas necesarias para prosperar, sino también impulsan la investigación e innovación que conducen al progreso de la ciudad. Precisó que más recursos significan mejores instalaciones, profesores altamente calificados y oportunidades de aprendizaje enriquecidas, lo cual eleva la calidad de la educación, pero también amplía el acceso permitiendo que más jóvenes persigan sus sueños académicos sin obstáculos financieros. Al manifestar su apoyo a esta iniciativa, el presidente municipal, José Luis Urióstegui Salgado acentuó que incrementar el presupuesto de la máxima casa de estudios implica mayor calidad y cobertura educativa, siendo una de las apuestas que tienen como administración municipal para que la sociedad tenga otros niveles de educación y pensamiento crítico que generan las universidades, formando individuos que sean inconformes y valientes en la toma de decisiones. Finalmente, el cabildo reconoció la voluntad de los diputados locales para avalar este proyecto que desde hace varios años había sido impulsado, no sólo por las autoridades educativas de la UAEM, sino también por los mismos estudiantes sin tener eco; aplaudiendo principalmente la iniciativa de la diputada local por el I Distrito, Andrea Gordillo Vega, promotora de la reforma en la presente Legislatura.

Lo de Hoy Morelos, p.12, (Redacción).

Nacional:

Cumple la Anuies un lustro a la espera de recibir el fondo federal de gratuidad

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) confía en que el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 incluya recursos para el fondo de gratuidad, ya que hace cinco años se ofreció con la nueva ley general y aún no se aplica, señaló el secretario general ejecutivo de esta asociación, Luis González Placencia. En ello coincidió la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García, quien explicó que los recursos que las universidades públicas han recibido están por debajo de la inflación, por lo que se ven obligados a cobrar cuotas, pues la gratuidad es responsabilidad de los gobiernos federal y estatales. En tanto, Carmen Rodríguez, titular de la dirección general de educación superior universitaria e intercultural de la Secretaría de Educación Pública (SEP), aseguró que la dependencia envió la propuesta para el fondo de gratuidad, pero al final la Secretaría de Hacienda y Crédito Público es quien define si lo incluye o no en la propuesta.

La Jornada, p.10, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),
<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/politica/010n2pol>

La UNAM instala nuevo centro de monitoreo de sismos en Hidalgo

El Servicio Sismológico Nacional (SSN) tendrá un Centro Alterno de Monitoreo (CAM) en Pachuca, Hidalgo, con lo que se reforzará la detección de sismos en el país. José Luis Macías Vásquez, director del Instituto de Geofísica de la UNAM (IGEF) explicó que este nuevo centro espejo funcionará a la par de la sede central del Sismológico, ubicada en la CDMX en Ciudad Universitaria. Compartió que después de que ocurrió el sismo en Axochiapan, Morelos en el 2017, se buscó reforzar el SSN, para lo cual el Congreso de la Unión otorgó recursos. El nuevo centro, con una inversión de 80 millones de pesos, estará en el Distrito de Educación, Salud, Ciencia, Tecnología e Innovación en San Agustín Tlaxiaca, en la ciudad de Pachuca. Macías Vásquez indicó que además el CAM aportará en la educación e investigación en este campo como en otras ramas de Ciencias de la tierra. "En ese distrito se encuentran instalaciones del Instituto Politécnico Nacional, de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, incluso otra de la UNAM, del Instituto de Biotecnología. Será un polo de desarrollo muy importante porque el SSN, a través del CAM y el Instituto de Geofísica, tendrán una colaboración directa con alumnos de las universidades locales, además de que es sólo el inicio de una gran colaboración con el estado de Hidalgo, en un futuro podría haber una Unidad Multidisciplinaria de la UNAM en este sitio", compartió.

El Heraldo, (Lisbette R. Lucero),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/7/la-unam-instala-nuevo-centro-de-monitoreo-de-sismos-en-hidalgo-536717.html>

La Jornada, p.6, (Angélica Enciso L.),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/ciencias/a06n3cie>

INM y Universidad Juárez Autónoma de Tabasco firman convenio para tratar el tema migrante

El Instituto Nacional de Migración firmó un convenio de colaboración con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco para otorgar el diplomado en Gobernanza Migratoria y Derechos Humanos, con el fin de profesionalizar al personal del instituto en materia de protección a migrantes, derechos humanos y gobernanza. Francisco Garduño Yáñez, comisionado del INM, indicó que este convenio es producto de las necesidades que presentan las nuevas dinámicas de migración a nivel mundial. Por ello, el titular de la dependencia dio su agradecimiento a Guillermo Narváez Osorio, rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, por facilitar la profesionalización de los servidores públicos. "La firma de este convenio con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco es significativo; dicho diplomado tiene como objetivo analizar el fenómeno de la migración desde un enfoque de gobernanza y los derechos humanos", enfatizó. En tanto, el rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, señaló que las Instituciones de Educación Superior "pueden y deben aportar la parte que les corresponde" para generar alternativas de solución al problema migratorio.

Milenio, (Iván Cabanzo),

<https://www.milenio.com/estados/inm-universidad-juarez-autonoma-tabasco-firman-convenio>

El 56% de universitarios tienen ansiedad antes de un examen

Cuando tienes un examen importante, tu cuerpo puede experimentar estrés porque siente que está en riesgo de fallar o no estar a la altura de las expectativas. Esa sensación es estrés que persistir aún después de que la situación causante haya desaparecido. Como estudiante, ¿quién no ha sentido ansiedad o estrés previo a un examen o una presentación? Lo sabemos bien, esa presión de los exámenes, las tareas acumuladas o las responsabilidades del día a día nos afectan significativamente; no sólo en nuestro desempeño académico, sino también en cualquier aspecto de nuestra salud y bienestar general. Sin embargo, muchas veces no es fácil identificar las causas de estas emociones adversas causadas por las actividades escolares, que conocemos como estrés académico y que desencadenan estas situaciones de ansiedad. Estos enemigos invisibles afectan, sin duda, nuestra salud mental, sin que nos demos cuenta. En un estudio reciente publicado en el año 2020 por investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México, se presentó un sistema que utiliza señales fisiológicas para identificar estados de estrés en los alumnos.

La Crónica de Hoy, (Jorge Rodríguez Arce/Héctor Manel Morales Fajardo),

<https://www.cronica.com.mx/academia/56-universitarios-ansiedad-examen.html>

Leonardo López Luján, honoris causa por la Universidad de Copenhague

El arqueólogo y director del Proyecto Templo Mayor del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Leonardo López Luján (Ciudad de México, 1964), será investido doctor honoris causa por la Universidad de Copenhague, en Dinamarca, informó El Colegio Nacional (Colnal) en un comunicado. El también integrante de esa casa de estudios se convertirá en el primer mexicano en recibir esa distinción; es reconocido por sus estudios sobre política, religión y arte de las sociedades antiguas del Centro de México, así como por sus investigaciones relativas a la historia de su disciplina. López Luján es egresado de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), del INAH. También es integrante de distintas academias, entre las que destacan la Mexicana de la Historia, la Británica, la de las Inscripciones y Bellas Letras de Francia y la Sociedad de Anticuarios de Londres. Entre otras distinciones obtuvo el Premio Kayden de la Universidad de Colorado, la beca Guggenheim de Nueva York y el Premio de Investigación del Foro Arqueológico de Shanghái.

La Jornada, p.3, (De La Redacción),
<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/cultura/a03n1cul>

Llaman a dar voz a estudiantes y atender bachilleratos y FES; propuestas en planes de trabajo

Los aspirantes a ser el relevo de Enrique Graue en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), coinciden en que el sistema de bachillerato y las Facultades de Estudios Superiores (FES) requieren renovar su infraestructura. Convencidos de que los planteles de bachillerato de la UNAM que atienden alrededor de 100 mil estudiantes y las FES, donde estudian casi otros 100 mil, requieren una urgente renovación de su infraestructura física, ante, en algunos casos, la “obsolescencia” que presentan, la mayoría de los 17 aspirantes a la Rectoría de la UNAM, plantean estrategias de mayor atención a estos campus que se encuentran fuera de Ciudad Universitaria. Con respecto a las cinco FES, se requiere revisar su plantilla académica, pues atienden a 43.9% del alumnado y sólo cuentan con 28% del personal docente y 19% del total de profesoras y profesores de carrera de las escuelas y facultades de la Universidad. Salvo dos de los 17 aspirantes a la Rectoría, todos incluyen en el plan de trabajo que entregaron a la Junta de Gobierno, el tema de la pandemia de Covid-19, la necesidad de atender la salud mental de los universitarios e impulsar el desarrollo de tecnologías de la información. Después de la pandemia aún hay secuelas con evidencias de depresión, ansiedad, estrés postraumático y adicciones.

Excélsior, (Laura Toribio),
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/llaman-a-dar-voz-a-estudiantes-y-atender-bachilleratos-y-fes-propuestas-en-planes-de>

Combate al acoso, proyecto constante entre aspirantes a la rectoría de la UNAM

Resolver la violencia de género y corregir la burocracia en los trámites académicos, así como reducir los años de las carreras y flexibilizar las materias de las licenciaturas, son algunos de los temas que abordan los proyectos de los 17 aspirantes a la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2023-2027. Pese a algunas excepciones, la mayoría de los candidatos que entregaron sus propuestas de trabajo para contender por este cargo coincidieron en rubros que más preocupan a la comunidad universitaria, especialmente el que ha detonado paros en el año reciente en la institución que es la violencia de género, la cual antes no se había visibilizado en estas dimensiones. Casi todos los aspirantes proponen acciones para resolver y erradicar el acoso y hostigamiento hacia las mujeres, reducir la burocracia en los trámites académicos, defender la autonomía, mejorar los salarios de los maestros de asignatura, atender la salud mental de los estudiantes, aplicar reformas a los planes de estudio, reforzar la investigación y brindar espacios libres de inseguridad y violencias.

La Jornada, p.10, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),
<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/politica/010n1pol>

Alumnos de la facultad de medicina de la UMSNH toman las instalaciones

Alumnos pertenecientes a la facultad de medicina de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, se apoderaron del plantel argumentando el cobro excesivo para cursar la materia de inglés. Según el alumnado inconforme, les asignaron como materia obligatoria el idioma inglés, sin embargo, el curso se cobra aparte como otra licenciatura. El director de la facultad, Víctor Hugo Mercado, pidió a los alumnos terminar con el paro de labores, pues asegura, “están afectando a terceros”.

Excélsior, (Miguel García Tinoco),
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/alumnos-facultad-medicina-umsh-toman-instalaciones/1607587>

Internacional:

Unesco: el sector educativo aún es incapaz de integrar la ética en IA generativa

La inteligencia artificial generativa (IAG) –como el ChatGPT– puede aportar grandes ventajas y oportunidades en la educación, pero también daños y perturbaciones en la protección de datos personales de los estudiantes y en el ejercicio de valores fundamentales como la inclusión, la equidad, la igualdad de género, la diversidad lingüística y cultural, así como las opiniones y expresiones plurales, alertó la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco). Durante la presentación de la primera Guía sobre IAG en la educación y la investigación, en el marco de la Semana del Aprendizaje Digital, que se realizó del 4 al 7 de septiembre en París, Francia, el organismo multinacional propuso una edad mínima de 13 años para empezar a usar herramientas de inteligencia artificial generativa en las aulas. El organismo multinacional advirtió que la IAG se ha popularizado de forma acelerada en el mundo, impactando una amplia gama de actividades humanas, de las que no se excluye la educación. Lo anterior, admite, puede aportar grandes ventajas y abrir nuevas oportunidades al desarrollo del conocimiento, pero también acarrea una serie de riesgos.

La Jornada, p.6, (Laura Poy Solano),
<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/ciencias/a06n1cie>

Crean sin espermias ni óvulos estructuras similares a un embrión humano

Científicos desarrollaron estructuras similares al embrión humano –sin esperma ni óvulos–, una nueva esperanza para la investigación sobre abortos espontáneos y malformaciones congénitas que, sin embargo, plantea cuestiones éticas. Un grupo de investigadores publicó sus trabajos en la revista Nature, describiendo cómo procedió para crear una estructura similar a un embrión a partir de células madre embrionarias humanas. Los científicos catalogaron estos trabajos como un avance impresionante que podría permitir descubrir los secretos de los primeros días del embarazo, cuando los abortos espontáneos son más frecuentes. Estos resultados siguen impulsando el debate sobre normas éticas más claras para el desarrollo de modelos embrionarios humanos en laboratorio. El grupo de investigadores, liderado por el palestino Jacob Hanna, del Instituto de Ciencias Weizmann en Israel, produjo modelos de embriones humanos de 14 días, límite legal para este tipo de estudios en muchos países ya que representa el momento en el que órganos como el cerebro comienzan a desarrollarse.

La Jornada, p.6, (Afp),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/08/ciencias/a06n2cie>